

23-1-20

RESUMENES DISCURSOS PRONUNCIADOS POR S.E.

X REGION

MAULLIN, 11 de Diciembre de 1991.

INAUGURACION DE HOSPITAL DE MAULLIN:

- Entrega del Hospital, discurso sobre grandes prioridades del gobierno a nivel nacional (Salud, Educación, Vivienda, Infraestructura).

- "Aquí yo sé que les preocupa a ustedes la pavimentación en asfalto del camino que une Maullín con Carelmapu... he dispuesto que se le de preferencia porque se me ha informado que este camino tiene una gran utilización y es el vehículo de salida de la producción de algas y pesqueras del sector, que se dé preferencia a avanzar para poder iniciar cuanto antes la pavimentación de este camino a Carelmapu."

ANCUD, 11 de Diciembre de 1991.

SALUDO A PESCADORES DE ANCUD:

- "Creo que cuando estuve aquí como candidato algo hablamos del tema de la pesca, y dije que mi gobierno se preocuparía de defender los recursos marítimos para el país y defender las posibilidades de trabajo de los pescadores artesanales.

En cumplimiento de ese propósito, el gobierno, poco tiempo después de asumir, inició el estudio de un proyecto de nueva ley de pesca... Felizmente se llegó a un acuerdo que permitió despachar, en ambas ramas del Congreso Nacional, la nueva ley que ya entró en vigencia y que estamos empezando a aplicar."

- "Ustedes en el futuro no se encontrarán simplemente con que las autoridades del Ministerio de Economía o de la Gobernación Marítima resuelven lo que ustedes pueden y lo que ustedes no pueden hacer. Lo que pueden y no pueden hacer está determinado por la ley, pero también será objeto de decisiones que se determinen después de escuchar al Consejo Regional de Pesca, en el cual ustedes estarán representados y, por consiguiente, ustedes podrán hacer valer sus puntos de vista respecto de esas decisiones."

ANCUD, 11 de Diciembre de 1991.

REUNION CON DIRIGENTES CAMPESINOS DE CHILOE:

- "En relación, específicamente al problema de saneamiento de títulos, quiero decirles que el Gobierno ha contratado un crédito con el Banco Mundial por 10 millones de dólares...voy a hablar con el Ministro de la Vivienda para que se le dé toda la preferencia que sea posible" (a Chiloé).

- "El problema de la previsión de los trabajadores por cuenta propia, campesinos, artesanos, pescadores artesanales, es un vacío evidente de nuestro sistema previsional, y queremos abordarlo y encontrarle una solución."

- "Y otro es el problema de los que ya no están en situación de hacer eso, de los que, los casos que usted señalaba, los que han vivido una vida trabajando y no tuvieron nunca previsión y hoy día se encuentran con que ya no pueden trabajar y carecen de previsión. Y eso sólo tiene solución hoy día por la vía de los subsidios asistenciales que otorga el Estado, que yo creo que hay que considerar estos como casos especiales para poder ver de qué manera pudiera darse un subsidio de un mayor valor, que le permitiera a esta gente verdaderamente atender sus necesidades fundamentales. En todo caso, el tema nos preocupa y está siendo objeto de estudio en la Subsecretaría de Previsión Social del Ministerio del Trabajo."

- "En cuanto a las Becas Presidente de la República:...Yo voy a averiguar y voy a pedir los antecedentes para ver qué pasa, que siendo los hijos de campesinos aquí más capaces, sin embargo no están teniendo la cuota adecuada de becas. Yo voy a llamar al presidente de la comisión de becas, que es un antiguo amigo mío y colaborador de mucha confianza mía, Arturo Montes y le voy a pedir que se preocupe especialmente de... a lo mejor que se pegue un viajecito para acá, y que pueda ver qué es lo que pasa acá."

ANCUD, 11 de Diciembre de 1991.

REUNION CON LA COMUNIDAD DE ANCUD:

- "En salud se ha concretado una inversión, en infraestructura y equipamiento que está en marcha para el hospital de Ancud, por 442 millones de pesos... Les puedo anunciar, formalmente, que a comienzos del próximo año se llevará a efecto, se iniciara este programa de remodelación del hospital, y esperamos continuarlo en una segunda etapa, con financiamiento del Banco Mundial, a fin de que al término de mi Gobierno Ancud tenga un hospital renovado, equipado modernamente y con todo el personal necesario para una adecuada atención."

- "Tenemos el propósito de avanzar en este programa (VIVIENDA), y en este momento hay soluciones proyectadas, para el año 92, de 200 viviendas progresivas y 100 viviendas básicas, lo que significa en el año 92 construir 300 nuevas viviendas sociales, y está proyectado también, y decidida, la compra de terrenos para hacer posible las viviendas progresivas...Queremos corregir la perdida de las 100 viviendas que no se pudieron construir aquí por falta de contratistas interesados. Para eso se adquirirá un terreno de dos y media hectáreas, a fin de poder llevar a cabo la construcción que he señalado."

- "Al mismo tiempo, tenemos proyectos de pavimentación. En Ancud está proyectado la calle Prat, con 2.482 metros cuadrados de calzadas y obras anexas, y la calle Colo-Colo, con un aporte de 1.200 bolsas de cemento, obra que se construirá con aportes mixtos y que construye la Municipalidad. Esto significa un progreso, también, que intentamos llevar a cabo."

- "En cuanto a programas de mejoramiento urbano... y en el año 91 se llevan adelante ocho programas, por casi 660 millones de pesos, entre ellos la reparación del liceo politécnico B-43, la ampliación de la escuela de Pudeto, el mejoramiento de la calle Burg, en la población Bonilla."

- "... del rompeolas de la caleta de pescadores en Ancud. Se está avanzando, como ustedes saben, en la ejecución de esa obra, del rompeolas, que tiene enorme importancia para los pescadores artesanales, para darles seguridad en su trabajo. Se está impulsando, y vamos a poner en practica, la construcción de un nuevo Puente Pudeto. En el primer trimestre del próximo año haremos el estudio y diseño, y en el tercer trimestre del 92 llamaremos a licitación, de tal manera que en el curso del año 93 se ejecute su construcción, de tal manera que el acceso por la ruta 5 a Ancud, sea reemplazado el viejo puente por un nuevo puente que cumpla todas la condiciones de seguridad que son necesarias."

- "Aquí se ha planteado... el tema de la sede de la Universidad Austral en Ancud, y alguien planteó también la aspiración a tener un Instituto Tecnológico acá en Ancud. Es probable que no podamos hacer las dos cosas al mismo tiempo: Universidad Austral e Instituto Tecnológico. Yo creo que las cosas están más maduras, en este instante, para asegurar efectivamente el funcionamiento que podría posteriormente ser ampliación de la sede de la Universidad Austral, acá en Ancud, y asumo el compromiso de preocuparme personalmente de la materia, para que esta aspiración pueda efectivamente concretarse y no haya un riesgo que, entiendo que existe, de que pudiera esa sede no materializarse o desaparecer."

- "... para mejorar la condición acá en esta Isla, estamos decididos a reemplazar el cable submarino que trae la electricidad a la Isla de Chiloé, por un cable elevado, que nos permita atender esta necesidad en mejores condiciones en el futuro."

DALCAHUE, 12 de Diciembre de 1991.

ENCUENTRO CON COMUNIDAD DE DALCAHUE:

- "Quiero destacar especialmente nuestra voluntad de dar término cuánto antes a la pavimentación del camino de acceso a Dalcahue. Como ustedes saben, ese trabajo se inició hace un año, pero fue interrumpido porque resultó que su costo excedía del presupuesto primitivo. Pero eso ya se ha solucionado y esperamos que en el curso del año que viene, y especialmente del verano que viene, avanzará considerablemente, y espero que quede terminada la pavimentación asfáltica de este camino."
- "He estado hace un momento, al llegar aquí, junto al señor Ministro de Obras Públicas que me acompaña, viendo la rampa desde donde funciona el transbordador hacia la isla, y yo les puedo decir que ahora mismo hemos tomado la determinación de buscar rápidamente una solución a ese problema."
- "Con el Ministro veíamos que deberemos estudiar, junto con el Ministerio de Transportes, la manera de solucionar este problema lo más posible, por un sistema de concesión, con el subsidio que corresponda, para asegurar un servicio regular y continuo."
- "Junto con esto, quiero informarles que la Intendencia Regional tiene un programa de dotar a las islas de lanchas rápidas, que puedan atender a la población en caso de emergencia, a fin de poder trasladar enfermos o personas que necesiten, en situaciones de emergencia, trasladarse con rapidez. Esperamos cumplir ese programa en el curso del año."

- "El tema de saneamiento de títulos Con el fin de resolver ese problema, el Gobierno ha contratado un crédito con el Banco Mundial para financiar el saneamiento de títulos a través de todo el país...Esperamos darle especial dedicación, en este programa, a las regiones más apartadas, y yo voy a dar instrucciones en el Ministerio de Bienes Nacionales para los efectos de que se le dé alguna preferencia a la situación de Chiloé en general."

- "No puedo asegurar que durante mi Gobierno vayan a quedar íntegramente saneados los títulos...Pero esperamos que, en consecuencia, en los dos años que restan de mi Gobierno podamos sanear más o menos la mitad, y espero que en esa proporción se pueda, por lo menos, satisfacer esta demanda aquí en Dalcahue y en el resto de las islas de Chiloé."

- "En cuanto a la demanda formulada por el señor Gallardo, de una población para 100 familias en Achao, puedo decirle que, según me informa el señor Intendente, en el programa de vivienda para este año figura, precisamente, la satisfacción de esa necesidad que tiene Achao. Esperamos, en el curso del año 92, iniciar la construcción de estas viviendas."

CASTRO, 12 de Diciembre de 1991

ENCUENTRO CON LA COMUNIDAD DE CASTRO:

- "Pretendemos seguir construyendo, intensificar la construcción. Aquí en Castro, en este momento están en ejecución tres programas, uno por 90 viviendas, en terreno del Serviu, otro por 100 viviendas básicas en la población Camilo Henríquez, en terreno municipal, y otro por otras 90 viviendas progresivas, en terreno municipal, que financia el sector incorporación internacional."

- "Nos hemos encontrado con un problema que me ha planteado la señora Alcaldesa de Ancud, que se produce aquí en la isla, que empresas constructoras de el continente no se interesan por las propuestas de construcción de viviendas aquí en Chiloé. Yo creo que debemos encontrar una fórmula que nos asegure que este problema no siga produciéndose y que podamos incrementar la construcción de viviendas en esta provincia."

- "Aquí en Castro tenemos en ejecución el proyecto de normalización, en una primera etapa, del Hospital de Castro, por 250 millones de pesos. Esto se continuará, hacia fines del año próximo, con un crédito del Banco Mundial, que permitirá, al final del Gobierno, tener el Hospital de Castro totalmente renovado. Otro tanto estamos haciendo en Ancud. En Achao, en el curso de este año invertimos 45 millones de pesos en mejoramiento del equipamiento de ese hospital, y seguiremos estudiando la manera de resolver los problemas sanitarios, de salud pública, en las distintas comunas de esta provincia....Vamos a dotar de una lancha nueva al

hospital de Achao para atender a las diferentes islas, con una inversión de 15 millones de pesos. Y he pedido al señor Ministro de Salud, que me acompañe, que estudie una fórmula que permita una mayor autonomía a los servicios de salud de Chiloé, para que estos puedan actuar con la debida y necesaria eficiencia."

- "Saben ustedes que estamos construyendo en Ancud un rompeolas para facilitar el trabajo de los pescadores artesanales, con una inversión superior a 400 millones de pesos... y que en el curso de los próximos meses estará terminada la pavimentación hasta Quellón; saben ustedes que estamos impulsando, en el curso de este año y el próximo, la construcción de cinco rampas en diferentes islas para facilitar el tráfico entre unas y otras. Acabo de estar, junto con el Ministro de Obras Públicas, en Dalcahue, y estuvimos viendo la necesidad de ampliar y modernizar la rampa ahí existente para la isla de Achao, y la necesidad de establecer un nuevo transbordador que cumpla adecuadamente un servicio y lo preste de manera regular y permanente.

- "En otro orden de ideas, está en estudio, y en el curso del próximo año se llamará a licitación, la construcción de un nuevo puente Pudeto para el acceso a Ancud...Está en estudio, y espero dejarlo terminado antes del término de mi período, la instalación de un cable que transporte la energía eléctrica desde el continente a la isla, elevado, porque el cable subterráneo está con deterioros constante y esto significa graves pérdidas y deterioros."

SAN JUAN DE LA COSTA, 13 de Diciembre de 1991.

ENCUENTRO CON LA COMUNIDAD HUILICHE DE SAN JUAN DE LA COSTA:

- "Por eso es que mi Gobierno formó una Comisión Especial de Pueblos Indígenas, que cerca de un año estudió un proyecto de legislación para intentar resolver los problemas que afligen a los distintos pueblos indígenas que forman parte de la Nación chilena.
Sobre la base de los estudios realizados por esa Comisión, en que están representados los referidos pueblos, hemos presentado al Congreso Nacional un proyecto que da reconocimiento en la propia Constitución Política a los pueblos indígenas que forman parte de la Nación chilena, y un proyecto de ley que tiende a resolver los distintos problemas que afectan a estos pueblos, especialmente en lo que se refiere a la preservación de su cultura, a la subsistencia de sus comunidades, a sus derechos a la tierra y a las aguas, a la defensa del ambiente en que quieren vivir."

- "Saben ustedes que se está pavimentado el camino a San Juan de la Costa, se han pavimentado 10 kilómetros, y en el curso de este año pavimentaremos otros 20 kilómetros más. Y es el propósito del Gobierno continuar de ese modo, entre 10 y 20 kilómetros al año, de tal manera que en unos 3 años podamos completar la pavimentación de ese camino."

- "...el próximo año se entregará una ambulancia, con tracción en las 4 ruedas, para la misión de San Juan de la Costa, que se harán equipamientos de laboratorios a las postas del sector, con una inversión de 2 millones de pesos, y que este verano tenemos el propósito de que vengan 30 jóvenes universitarios, estudiantes de cursos superiores de medicina o de disciplinas vinculadas con la salud, a trabajar en salud, conjuntamente con los equipos locales, para atender las necesidades de salud de las comunidades indígenas."

- "Se ha planteado la necesidad de resolver la aspiración educacional de la gente..... transformar la educación puramente humanista-científica, por una educación que oriente y capacite a los jóvenes para ganarse la vida, conociendo oficios propios del medio en que viven."

- "Se ha planteado también el tema de la protección del aire, la tierra y los árboles... Aquí se ha recordado que existen organismos como INDAP, FOSIS, CONAF, el SAG y se ha dicho que quieren de parte de ellos colaboración, para poder progresar. ...Yo quiero decirles que en este momento, en las comunidades de San Juan de la Costa, el FOSIS tiene 5 proyectos aprobados que benefician a 812 personas, con un monto de 23 millones 890 mil pesos; se encuentran además en ejecución 6 proyectos correspondientes al primer concurso regional, que benefician a 1.316 personas, con un monto de 27 millones de pesos; y los 5 proyectos para las comunidades indígenas a que ante me he referido. Asimismo, están en ejecución proyectos de forestación campesina en 3 comunidades, beneficiando a 83 pequeños propietarios."

- "La Junta General de Caciques, y las que representan a vuestros pueblos, deben ser consideradas como interlocutores válidos para con ellos buscar soluciones en conjunto a los problemas que afectan."

ENTRE LAGOS, 13 de Diciembre de 1991

ENCUENTRO CON LA COMUNIDAD DE ENTRE LAGOS:

- Exposición objetivos centrales de política de Gobierno.

OSORNO, 14 de Diciembre de 1991.

**ACTO DE CELEBRACION DEL SEGUNDO ANIVERSARIO DE LA
ELECCION PRESIDENCIAL**

- Grandes tareas del Gobierno.